

退職者 No.135

こだま会報



発行日：2022年2月15日／季刊第135号
 編集・発行：神奈川県職労連退職者こだま会
 〒231-8588 横浜市中区日本大通1県庁地下1階
 発行人：加瀬文隆
 ☎045 (212) 3179 (代) Fax 045 (212) 3178 (代)
 Eメール kodama@kodamakai.sakura.ne.jp
 URL http://tekuteku.jeez.jp

鎌倉浪漫、幕府跡を訪ねる

歴史教室

鎌倉を巡るシリーズ 第1回

10月28日木曜日、今回の歴史散策はNHKの大河ドラマ「鎌倉殿の13人」に因んで鎌倉を巡るシリーズの1回目です。

幕府を開くに至った経緯を詳しく

講師は副代表幹事の 一杉雄二さん



鎌倉八幡宮をバックに



若宮大路 段葛をテクテク

若宮大路の二の鳥居の前でなされた解説でしたが、若宮大路が周囲よりも一段高くなっているのは、西側からの攻撃に対しての土塁の役目を担っていたこと

天然の城壁で 鎌倉の街を囲む

私の歴史観との違いに、唯々恐れ入るばかりでした。

ん。入会してまだ2年の私にとって、昨年の歴史教室でも講師をされた一杉さんの歴史教室への造詣の深さにはビックリ！今回も桓武天皇の曾孫、平高望が息子たちと下向し土着したことから東国武士団が形成され、その後の武士の置かれた立場や境遇、そして源平合戦の最中、源頼朝を奉じて鎌倉に幕府を開くに至った経緯について、年代順に詳しく説明されました。広く浅くをモットー？とす

と、そして本来は一の鳥居の近くまで続いていたとのこと。

歩くことを趣味とする私は鎌倉アルプスと呼ばれる山道を歩いたことがありますが、それは天然の城壁で鎌倉の街を囲むような防衛ラインとなっていて、更に街中にもとは、念には念を入れていたのですね。そして鎌倉の地形とも関係していると思います。幕府の主要な施設は全て街の東側に有るのは何か理由があるのでしようか。

時代は遡りますが、神武天皇の東征も長髓彦(ナガスネヒコ)に遮られた時、一旦南下し熊野を経由、東を背にして攻め勝ちました。また壬申の乱では、大海人皇子が吉野から美濃へ行き、やはり東を背にして大津を攻めたように、東を尊ぶような考え方があったのでしょうか。いささか考え過ぎですかね。

道に迷いながらも楽しい散策

一杉さんは聞くところによれば晴れ男とのこと、そのせいか当日は日本晴れで妙隆寺、若宮大路幕府跡、宇都宮辻子幕府跡、鶴岡八幡宮と巡りました。途中道に迷い、右往左往する場面もありましたがドンマイドンマイ！今回は大蔵幕府跡には寄りませんでしたが、ためになる楽しい鎌倉散歩でした。

(瀧本哲彦)

*お知らせ…こだま会の事務所は県庁本庁舎地下1階です。毎週火曜日、10時～16時に開所しています。

神奈川県自治労連退職者会

定期総会開催

10月20日、横浜市従会館で神奈川県自治労連退職者会第30回定期総会が24名の参加で開催されました。

加瀬文隆会長は挨拶で、「岸田新首相は所得倍増等と言っていたが、所信表明では子育て支援も全く消え、防衛費倍増を打ち出している。高齢者の生活、子どもや孫の生活を良くするためにも、実情にあった運動を進めていこう」と述べました。

来賓の神田敏史神奈川県自治労連委員長からは、「高齢者の窓口負担増が来年10月から始まる。高齢者の置

かれていない状況が厳しい。未来社会は、どんな人も安心して医療・介護を受けられる社会でなければならぬ。横浜市長選挙では山中竹春市長を誕生させることができた。これからも一緒に頑張ろう」と激励をいただきました。



挨拶をする加瀬文隆会長

【こだま会の参加者からの発言】
●小中学校のいじめが増え、60万人との報道があった。小学校の通学

たかさを求める人々に、「がまんし、あきらめなさい」と説いた。以前、高野山に行った時、封建時代の支配大名の墓が多くあり、まさに、がまんし、あきらめさせた体制の頂点にいたのは彼らだと納得した。

般若心経 般若心経ほど多くの的外れの注解書があるのは、他に類がないようだ。それと対極にある本書を三度借用するようになり、最終的にN氏から進呈されて、読み直したりし現在に至っている。

「明らかに、本来ものの道理をハッキリ理解する意味」だが、仏教は支配者との長い歴史のなかで、人間らしいゆ

投稿

岩柳良雄

難解な般若心経

たかさを求める人々に、「がまんし、あきらめなさい」と説いた。以前、高野山に行った時、封建時代の支配大名の墓が多くあり、まさに、がまんし、あきらめさせた体制の頂点にいたのは彼らだと納得した。

路の監視員をやっているが、あんなに元気な子どもたちがいじめに遭っているのかと思ってしまふ。先生にゆとりがないせいだ。つきつめると時の政治に関係がある。

(川田勝利さん)

●こだま会員は1200人いるが年間50人位亡くなっている。組織拡大が厳しい。もつと退職者会の意義や魅力をアピールしては。

(小島八重子さん)

●全国自治体退職者連絡会に参加し、厚生労働省交渉なども行っている。全国の高齢者の運動や交流会が持てるのと良いと考えている。

(植木眞理子さん)

●コロナ禍でこどもの虐待やいじめが増えている。高齢者も厳しい状況、一人ぼっちの老人をとり残さない運動が必要である。

(並木まり子)

こだま会以外からの発言が少なかつたことは残念でしたが、全体的に提案も素晴らしく、参加者は元気をいただけたのではないかと感じました。

質疑討論のあと、2021年度の活動方針、予算、会則の一部運用について承認され、役員も選出されました。(並木まり子)

質疑討論のあと、2021年度の活動方針、予算、会則の一部運用について承認され、役員も選出されました。(並木まり子)



散歩道

笑顔は良好な人間関係、ストレス解消、免疫力向上などの効果が期待できると言われていますが、皆さんはどうですか▼笑顔により

エンドルフィン(幸福感をもたらす物質)、ドーパミン(やる気や集中力を高める物質)、セロトニン(心を落ち着かせる物質)が出ます。笑顔は人と人の繋がりを円滑にする油といえるでしょう▼しかし現実には笑顔ばかりではいられないことがあまりにも多くあります▼「森友・加計・桜を見る会」や辺野古米軍新基地建設、米軍機による青森県深浦町への重さ210キロもの燃料タンクの投棄、憲法改悪の動き、大軍拡、大企業支援は手厚くして莫大な献金を受け取っていること▼何に使っているのか全く分からない内閣官房機密費等々腸が煮えくり返ることが多すぎ▼身近なことでは、県庁職員の自死問題等々▼こういう時だからこそ、こだま会の皆さんと一杯やりながら昔のこと、これからのこと、今のひどい自公政治を変えて老後を楽ししく、生きがいを持って過ごしていけるか等々を語り合うことが出来るというと思います。(澤田逸夫)

(澤田逸夫)

こだま俳壇 (12月句会)

禁解けて舌で転がす爛の酒 角田 英昭
 留守電に残る無音や冬の月 三井 光子
 熱爛のうまさかわかる齢かな 小室 豊子
 熱爛やふと口をつく革命歌 中野みどり
 着膨れし媼の膝の子猫かな 島田多嘉子
 熱爛や銚子十本世を語る 瀧澤 正行
 冬薔薇の頭を垂れる小雨かな 白井保次郎
 着膨れて丘の端に待つ月の蝕 田中 一男
 鍋の夜は一人酒でも熱爛で 並木まり子
 熱爛や熱き言葉で語る友 松尾佐知子
 日向ぼこ子猫が大きくのびをする 中村 桂子
 保護犬の毛をすく少女冬麗 友井 眞言
 熱爛に板山葵添えて旅終る 柳瀬 節子
 冬日和くつろぎみゆる庭の木々 本山 文子
 熱爛や粹を兄弟好みけり 高橋 和江
 冬日和故郷の山は綿帽子 常世田芳子
 着膨れて古紙回収に子等遊び 後藤 貞夫
 暮早し山合の小屋ランプ点く 木村 武子
 熱爛や戦後の残るガード下 講師 太田 土男

県職員パワハラ 過労自死裁判和解

長時間労働と過重な業務内容を認める

2019年11月に遺族が提訴し、県職労連が支援した裁判が、2021年10月に和解しました。和解内容は長時間労働と過重な業務内容が死につながったことを認め、和解金の支払いと遺族への謝罪と再発防止策が明示されました。

事実上の勝利和解

遺族の主張（財政課での長時間労働、知事室上司からのパワハラ）を事実上、認めさせた勝利和解です。原告請求額をほぼ満たす1億円の和解金額を認めさせました。被告のパワハラ発言は入れられませんでした。だが、過重労働「等」防止策においてハラスメント防止対策を盛り込ませました。

働かせ方の転換が必要

県職労は裁判を通じた運動で県の働かせ方の問題点を明らかにさせま

した。過労死ラインをはるかに超える過重労働の実態、「知事特命事項」など知事や上司に物が言えない組織風土、今もハラスメントが起きていること、公然と行われていた不払い残業、コンプライアンス意識の欠如、産業医、保健師、安全衛生委員会など職員の健康を守る体制の不十分さ、労務管理の責任の所在の曖昧さなど、働かせ方の転換が必要です。

深刻な県庁職場の実態

亡くなった年（2016年）の12月に行った残業実態調査で「過労死の不安を感じたことがある」と答えた職員が3割を超え、「月80時間以上の残業があった」は10%、「残業代が適切に支払われていない」という回答が5割以上もありました。自死した職員の友人たちが裁判支援に立ち上がり、県職労は残業調査を続け、職場の深刻な実態を知らせました。遺族、弁護士、被災者の友人、マスコミ、県職労連の粘り強い闘争が勝利を引き寄せました。

働き方改革推進月間を設定

県は和解後、職員が自死した11月を「働き方改革推進月間」に設定し、

ちょっとスナッパ

県立戸川公園手前を道路に沿ってハクモクレンが植えられている



栗飯原茂さんの作品 「モクレン街道」

職員の勤務時間、休暇は法令を遵守するよう適正に管理する、朝夕ミーティングの開催、パソコンのログオフ時間を活用して時間外勤務の事前命令や管理を徹底する、ハラスメントなど調査アンケートを定期的に実施する、としています。

職場を変えられるのは職員

しかし、遺族に1億円を支払えば終わりではなく、「二度と繰り返さない」ためのとりくみはむしろ始まったばかりです。県職労連は、報告集会で出された「職場を変えられするのは裁判でも弁護士でもない、職場にいる職員です」という言葉を心に刻み、職員や県民を守る労働組合運動に引き続きとくんでいきます。

(県職労連書記長 水戸川慶太)



小海線 (小淵沢—甲斐小泉間)

高校生になると鉄道研究部に入りました。夏休みなどにはそのメンバーたちと一緒に蒸気機関車(SL)の写真を撮りに行

「SL」「現地調査」「映画製作」
幹線ではない、寝台特急あさかぜが当時の花形で、それが走るのだから魅力的でした。



No.57

大塚敏高

鉄道をずっと
応援していきたい



「鉄道」の魅力に心ひかれて

私は、ずっと図書館で働いてきた司書です。自身のことは、前号でも「新幹事の紹介」で取り上げていただきましたが、もう少し書いてみようと思います。

「鉄道」に関心をもち

仕事以外に関心をもってきたことについてです。それは、「鉄道」です。小学校のころから好きでした。時刻表は4年生のころからハマリ、「す

国鉄分割民営化に
抵抗感が湧き

きました。近いところだと八高線、あとは10日ぐらいかけて山陰、東北、北海道など、今考えると精力的に回りました。年間テーマを決めて「研究！」もしました。赤字ローカル線問題について東北地方へ出かけて現地調査をしたこともあります。大学時代は、木曾の森林鉄道の8ミリ映画を作ろうと木曾へ何度も行きました。映画はついに完成し、地元紙に取り上げてもらったことも楽しい思い出です。

もう県に就職していた1987

年、国鉄が分割民営化されました。この時、気持ちの中に「何かおかしい」という抵抗感が湧いたのを覚えています。その思いが、現在につながっていることがあります。例えば、北海道の鉄道が次々と消えていくという事です。昨年4月には日高本線の大部分(100キロ余り)が廃止されました。また福島県只見線は、2011年夏の豪雨による一部不通区間の復旧が遅れ、10年たってもバス代行のままです。

鉄道の果たすべき
役割はある

鉄道雑誌を毎月買って眺めている

神奈川県職労連 退職者こだま会 第38回定期総会のご案内

とき 2022年6月24日(金) 10時受付
10時30分開会～12時30分終了

ところ かながわ労働プラザ(第3会議室)
(JR関内駅徒歩13分 石川町駅徒歩3分)

*総会の開催方法及び運動方針案など詳細は次号の「こだま会報136号(5月15日号)」でご案内します。

だけの鉄道好きですが、私にはまだまだ果たすべき役割があると考えています。震災後、三陸鉄道が全線復旧した時、住民はどんなに喜んで迎えたでしょうか。鉄道をこれからもずっと応援していきたいと思っています。写真は5年位前、高校の時の仲間と久しぶりに小海線へ出かけ、撮ってきたものです。

昨年、乳癌が見つかり通院して
います。背中骨まで癌におかされ、
「転んで骨が折れたら障害もかかえ
てしまう」と医者から言われている
のでちょっとびくびくしています。
こだま会のことを何もできず、申
し訳ないので、私のふるさとのこと
を書きます。

極寒の地「阿寒町」で生まれ

私は「北海道阿寒郡阿寒町（現在



私のふるさと 北海道阿寒町

投稿

斉田茂子

は釧路市」というところで生まれ
育ちました。極寒の地です。雪はあ
まり降らず、「しばれる」所です。
手も足も「しもやけ」（凍瘡）にな
ります。

日が短く、夏でも寒く

雪はあまり降らずに凍ってしま
うところなので、長靴を履いて滑って

歩いていました。滑らないように歩
くと危険なので、かえって滑りなが
ら歩くほうが安全なのです。

日暮れも早く、確か16時半頃には
少し暗くなっていたと思います。お
盆も浴衣を着ていると寒かったとい
う覚えがあります。

自然豊かな土地で育ち

自慢ができるのは「丹頂鶴の飛
来」、そして夕焼けがとてもきれい
なことです。

それから川が何とも素敵です。昔、
釧路の飛行場で降りてから、歩いて
帰ったことがあります。その時初
めて湿原に気づいたのですが、日本
一の最大の湿原だそうです。

私はその川で1回だけカヌーに乗
りましたが、カヌーにも乗れる所
です。そんなところで育ち、幸福です。

「満腹食堂」と、「便利屋」

母が「満腹食堂」というラーメン
屋をしていましたので、アイヌの方
が、阿寒湖に帰る前に食堂でラーメ
ンを食べてくれていました。

父は「便利屋」というのをやって
いました。不便な地で、まだ車もそ
んなに普及していませんでしたの
で、お客さんに頼まれた買い物をし
てきては配達をしていました。私も
父を迎えに行つて、お客さんに頼ま
れた品物を配達していました。懐か
しいです。

投稿

三村義弘



「居酒屋の灯を消すな」と、2年ぶり

コロナ禍は
2月で約2年
になります。

特に去年は、
飲食店での酒
類提供禁止が

繰り返され、家飲みで過ごしてきま
した。コロナ以前は、月に1〜2度
は友人たちと酒場で飲んできました
ので、外で飲める日を待ち遠しく
思っていました。

11月末に、退職前の職場の同僚か
ら「居酒屋の閉店が増えてる。感
染が減っているうちに店で忘年会を
やるう」と連絡がありました。そう
言われて『居酒屋の灯を消すな』と
いうポスターが選挙時にあったこと
を思い出し、いいねと即答。2年前
のメンバー4人で飲むことになりま
した。

場所は、お互いに交通便利な横浜
駅近くの店とし、日時は密を避けて
土曜日・4時半からとしました。よ
く飲み合った洋風居酒屋が閉店して
いたため、老舗の「なか一」にしま
した。

当日に店に入ると、70〜80人が入
る店内がほぼ満席で驚きました。1
つだけ空いていた4人席を確保し、

店内を見回す
と、高年客ばか
りでまた驚きま
した。こんな時
間になる前から
飲み合っている
のは皆定年退職
者、我々も同じ
と納得し合いま
した。

生ビール中、焼酎お湯割り、ハイ
ボール、日本酒ぬる燗と、バラバラ
な飲み物と刺身と焼き鳥の各盛合わ
せを注文。マスクをぶら下げながら
「変わってないね、70越えたよ、今
何してるの?〇〇さんはどうしてい
るのか」などの会話を交わして乾
杯!職場時代の仕事や上司・同僚の
話で盛り上がり、杯を重ねました。
ワハハと笑い合ううち、2時間の予
定が3時間になり、あわてて精算を
頼みました。レシートを見たらず
5杯ずつの注文、「1人4,000
円は安い、昔から人気あるから繁盛
している」など言い合っていました。
「コロナ大丈夫なら次回は2月に
川崎で」と約束して散会。懐かしい
同僚との楽しい飲食は、シニア人生
を生き抜く活力になりました。



※異常気象で栗もびっくり

福岡文治(秦野)

現職を離れて10数年経ちます。晴耕雨読の生活を目指しています。晴日の調子が悪く読書ができない状況です。そんな中でも畑に出て果樹や野菜作りに動き回っています。特に気になるのが異常気象です。9月の栗収穫では、イガ状態の栗に花が咲いていました。びっくりです。



※懐かしい銀杏並木

榎田富久子(横浜)

良い季節になってきました。コロナ禍による外出自粛も緩やかになってきて季節の移ろいの美しさを実感しています。日本大通りの銀杏並木も色づいて街中を美しく彩っていることでしょうか。懐かしい風景です。

※コロナ禍も最近減少気味、

収束に向かって一踏張り

小林平治(藤沢)

コロナが収束し、GOTOトラベルが再開したら、毎年楽しみにしているコロナ禍の期間中に行けなかった旅行会社のキャンペーンで、旅行したいと思っています。

会員の広場



※歌える日はいつ?

藤原慎一(相模原)

好きな男性合唱で「秋の夕陽に照る山紅葉」がいつ歌えるようになるのか・・・今年1年こだま会報ありがとうございました。

※マイナンバーカードを進める

政府の狙いは何?

佐藤榮一(静岡県富士宮市)

自動車運転免許証、健康保険証、銀行預金はキャッシュカードでと何となく利用できるので、なぜ政府は1兆8千億円もかけてマイナンバーカードに誘導するのでしょうか。私はカードを持っていませんが、聞いた話ではカードの表面に12桁のマイナンバーがさらけ出しているとのこと。本来は他人には見せられないものなのに。また紛失したら大変で、番号変更も簡単にはできないそうです。カードを取得したら持ち歩かずタンスに大事に保管することかな。

いつマイナンバーカードを強力に進めている本当の理由は何でしょうか。

※早くコロナ終息して!

湯川勉(二宮町)

こだま会の旅行も中止。元気なう

【7面につづく】

クロスワードパズルで頭の体操

◆応募要領◆

- ①ヒント：2重枠に入った文字をAからEの順に並べてできる文字は?
- ②回答送付先：231-8588横浜市中区日本大通1 県庁舎地下1階神奈川県職労連退職者こだま会パズル係
- ③郵便葉書に答、住所、郵便番号、氏名を記入し、3月15日までに上記②へお送りください。メールも可。
- ④賞品：正解者から抽選で5人の方にクオカード進呈します。
- ⑤発表：次号(5月15日号)

前回の答「モミジガリ」

モ	ク	ヨ	ウ	ビ	
ウ	ロ	コ		ラ	ム
ロ		ミ	ツ		ツ
ク	イ	チ	ガ	イ	
	ク		イ	ノ	チ
ジ	ジ	ヨ		リ	コ

●当選おめでとう●

抽選で次の5人の方にクオカードを進呈しました。(敬称略) 木村健夫、榎田富久子、湯川勉、佐藤榮一、福岡文治

答

	A	B	C	D	E
1		2		3	
		E		4	
	A				
	5		6		D
7					8
9			10	11	
12				13	

係から：回答はがきの余白に、本紙についての感想や要望、身近な話題などひとことを。「会員の広場」欄などに掲載させていただく場合があります。匿名の場合は「匿名希望」とご記入ください。

- ヨコのカギ
- 1 腸内を元気にする乳製品
- 2 朝食に○○汁
- 3 ○○○シヨックで株価が
- 4 農家が栽培、農○○○
- 5 盤上、白と黒の勝負
- 6 船で通う場所
- 7 和室の仕切り建具
- 8 募金

- タテのカギ
- 1 仕事を離れて、勝手気ままな時間
- 2 野球で使う道具
- 3 日本の首都の住人
- 4 青森産くだもんで作る酸味のあ
- 5 る調味料
- 6 ひな○○○
- 7 ○○○のヒモが固い
- 8 おしどり○○○
- 9 ○○は金なり

回答はEメールでもOK kodama@kodamakai.sakura.ne.jp こだま会報パズル係
FAXでもOK 045 (212) 3178 こだま会報パズル係

……第2回こだま会・健康教室……
高齢期の健康な過ごし方

「石川体操」で楽しく運動

高齢になるにしたがって活動量が減り、体を動かさないことによって軟部組織の硬化や筋力低下を起こし、ますます体が動かさなくなっていきます。新型コロナウイルス感染症の蔓延により、様々な活動を自粛せざるをえなくなりました。活動量が減ることにより身体諸機能の低下が進行し健康寿命の短縮にも繋がります。

第2回健康教室では、健康の維持、獲得のための科学的方法を学ぶために、体操のスペシャリスト石川正士先生をお招きして、石川体操の実技を指導していただきます。

石川先生は20数年、新日本スポーツ連盟神奈川県連盟の体操教室を主宰してこられました。石川体操は、アスリート用のトレーニングとは違い、軽い負荷と連続した動作の中で、筋トレ、敏捷性、柔軟性、バランス、ストレッチ、有酸素運動を取り入れている体操です。頭と身体の間方を連携させながらトレーニングして神経伝達を良くしていきます。

この健康教室をきっかけに、体のいろいろな部分の動かし方を学び、健康で、文化的な生活を自らの手で勝ち取っていきましょう！ (中嶋ひとみ)

と き 2022年3月16日(水) 13:30~15:30 (13:00開場)
と ころ かながわ県民センター 7階 709 ミーティングルーム
会 費 500円(資料代) **定 員** 20名

※新型コロナウイルスの感染が急拡大しているため、延期、中止になる可能性もあります。詳細は同封のチラシ等を参照してください。

【6面よりつづく】
ちに旅行もしたいし山にも登りたい。コロナが終息しないと自宅で見書か……。あ、息がつまる！
※初めてのクイズ当選

いつも会報楽しみに拝読させてい

蒲原洋子 (三浦)

ただいております。たまに知人の名前を見つかりたりして過ぎし日々を思い出したのはクイズ当選者に私の名前があったことです。生まれて初めて。ありがとうございます。

投稿 戸田美 三光教会ニコラス中川英樹司祭より洗礼を受ける母



三光教会ニコラス中川英樹司祭より洗礼を受ける母

70年ぶりに買った聖書は音読しやすく、天地創造から始まる物語は懐かしく新鮮に感じました。今まで読んだことのない「コヘレトの言葉」には、特に興味を持って、納得でき

コロナ禍で教会は閉鎖され、現在も入場制限が続く、聖歌を唄うことも礼拝後の楽しみである友人との交流も以前の様にできません。昨年以降臨節には教会から聖書の一節を日捲りにした冊子が郵送され、今でも就寝前に音読するのが日課となっています。これが今は、私にとっての睡眠導入剤の様になっています。
平成18年に、口語訳の新しい聖書が聖書協会から発刊されました。家にある聖書は皆読みにくいので、私は思いきって購入しました。日曜学校の先生をしていた亡父のもの、私がミッションスクールで入学時に購入し授業で使用したのなどどれも口語体で訳され、活字も小さく読みにくいのです。

有名なた「何事も時がある」の節どおりであったと私は今も思っています。

お悔み申し上げます
11月15日以降に事務局に連絡があった亡くなった会員です。謹んでご冥福をお祈り申し上げます。()内は享年。
今井 松治(85)
北澤 慶寛(93)
倉科 隆充(92)
篠木 清江(92)
村田 康雄(87)
稲本 春雄(88)
河野 か子(89)
中澤 祥浩(90)

多くありました。何千年も昔の話ですが、人類誕生から殺人、洪水、旱魃などの天災、格差などの世相は現代と変わりません。
賢人は、「人間には災難がふりかかるが何事が起るか知ることができない」と述べ、コロナ禍の現代の不安を重ね合わされました。しかし一方で何があるとも、「木を植え、種をまきなさい」と前向きに生きる様励ましています。また作者は、弱者にやさしい目を向けていることに私は救われる思いがしました。
昨年12月、百歳になった母は、突然洗礼を受けると決心、司祭に来宅していただき、同日歌う聖歌「いくしみ深き」を暗誦し、自宅で洗礼して私の教会の友人たちを驚かせました。



2015年9月19日、日本を海外で戦争する国にする憲法違反の安保法制(戦争法)が強行されました。当時の内閣の恣意的な憲法解釈の変更(集団的自衛権の行使の容認)に基づく戦争法は、それ自体、違憲・無効であり、立憲主義の大原則を否定するもので、いままも全国で違憲訴訟が粘り強く行われています。

この時、反対運動の母体となったのが「戦争させない・9条壊すな!総がかり行動実行委員会」です。以後、各月の19日には国会前で、その時々の課題を掲げて集会を行います。

もう6年も続く19日行動に、毎回、

僕は仲間と参加し、こだま会の旗があればそのもとに結集します。この2年間は新型コロナウイルスの感染拡大で、大規模集会がやりにくく、要求コールも十分にはできない中ですが、感染対策に十分気を付けながらの参加です。19日行動では、辺野古基地反対など沖繩のこと、原発の廃止、人権・ジェンダー平等のとりくみ、政治の私物化、汚職の問題の追及などの報告もあり、どう社会にかかわっていくか考えるうえで勉強にもなり、元気をもらっています。

今、岸田政権は新たに憲法審査会の論議を強行し、改憲実行の動きを強めています。政権追随議員から、「民主主義だから国民投票をしろよ」とヤジが飛んだと行動の報告で知りました。立憲主義を踏みにじっています。

るものから「民主主義」を口実にされたくないですが、状況は差し迫っていると感じました。また、敵から攻撃される前に相手の基地をたたく「敵基地攻撃能力」の保有の合憲化が行われようとしています。9条を持つ国が先制攻撃を行うことなど憲法上許されません。これは政権による第2弾の立憲主義の破壊であり、今、がんばり時だと思えます。

集会が終わった後、新橋駅近くで「反省会」をやって、社会のこと、生活のこと、いろいろ語り合うのが

毎回の楽しみです。コロナの中で、しばらく中断していたのですが、12月は有志で短時間行いました。(柳沢俊明)

予告!! 予告!! 予告!!

- 19日国会行動 (毎月)
 - とき：2月19日(土) 14時～
 - : 3月19日(土) 14時～
 - : 4月19日(火) 18時30分～
 - : 5月19日(木) 18時30分～
 集合場所：JR新橋駅烏森口のS L広場
 集合時間：13時(4月、5月は17時30分)
- 第2回 健康教室 高齢期の健康な過ごし方
 - とき：3月16日(水) 13時30分～15時30分
 - ところ：かながわ県民センター7階
 - 内容：「石川健康体操」の実技と交流
 - 講師：石川正士 先生(新日本スポーツ連盟)
 - 詳細：同封のチラシ参照
- 「てく・テクの会」麻生川の桜と浄慶寺の五百羅漢をめぐる(小雨決行)
 - とき：3月30日(水)
 - 集合：小田急線柿生駅南口改札 10時25分
 - 内容：浄慶寺～麻生川周辺お花見～新百合ヶ丘駅
 - 詳細：同封のチラシ参照
- 歴史教室(散策)
 - とき：5月26日(木)
 - 集合：JR鎌倉駅東口改札 9時45分
 - テーマ：「北条氏」関連の歴史散策(鎌倉を巡るシリーズ第2回目)
 - 詳細：同封のチラシ参照
- 第38回こだま会定期総会
 - とき：6月24日(金) 10時30分開会(10時受付)
 - 場所：かながわ労働プラザ第3会議室(4階)(JR石川町駅徒歩3分)
- 俳句サークル「こだま句会」
 - 月例句会：毎月第2木曜日13時～16時
 - ところ：県庁本庁舎地下1階県労連会議室
 - 指導：太田土男先生(俳人協会)
 - 会費：800円(投句のみ500円)
 - 申込先：こだま会事務局へ ☎(045)212-3179

